

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_011 | Ouvriers. XIXe siècleCollectionBoite\\_011-8-chem | La morale populaire. ItemLa Fraternité, août 41 | À ceux qui nous appellent 'hommes de jouissance' \(titre de l'article\)](#)

## La Fraternité, août 41 | À ceux qui nous appellent 'hommes de jouissance' (titre de l'article)

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb011\_f0154

SourceBoite\_011-8-chem | La morale populaire.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Références bibliographiques[\[anonyme ou collectif\] La Fraternité \(périodique\)](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 29/04/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

Foucault  
Aout 41.

(remarque  
n°2)

A ceux qui ne appellent "hommes de jouissance"  
(film de Carhale)

Nous voulons "réhabiliter le prisonnier ; au lieu  
de le tuer, le diriger" (sur ce x nous sommes d'accord  
avec la bourgeoisie) :

Les chrétiens ne allaient sur ce point :

" cette proposition révolte le charbon du siècle ; en  
la rigide qui le mettra tout picoler un sermo-  
n de l'ouïe de N. D. de Lorette et la voir s'effondrer  
aux deux côtés que l'on dit sur le chaumier  
et que l'on tolère et l'opère. Ah, pauvre inno-  
cent qui ne ni entend ni parler, ~~ni~~<sup>de la</sup>  
basilique, ni de un dieu de l'histoire royale,  
ou ni appelle de jouissance même, amené par le  
scandaleux spectacle qui de tout côté salissent le  
regard, à considérer l'insignifiance de cette doctrine  
à ce point qui, depuis 18 siècles, porte vainement le  
mort de la chair, ne peuvent que un seul chose  
est que de vouloir éteindre la charité humaine ...



A ceux qui ont le pain, ils méritent la  
sobriété, et il leur faut à eux que se parler  
leur veilles qui mène jusqu'à l'aveuglement. A ceux qui  
ne résistent pas à ce monde, ils disent qu'il  
peut se riches, et de pauvres ; mais ils ont bien soin  
de le pain de voler parmi les riches ; à ceux qui

La communauté et la répartition / le  
besoin sont liés. Il en est : Vous voulez  
la parole de femmes, la proximité des  
vies ; et de brèves il court après les  
marchés de haut et les idées :